



LUNES 25 DE AGOSTO DE 2025

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

OPINIÓN | COLUMNA MEDIO SIGLO

Canibalismo. En menos de un año el antes tranquilo municipio de Cadereyta ha tenido de todo con la nueva alcaldesa Astrid Ortega. Paros, bloqueos, marchas hacia la capital, una huelga municipal inexplicable y ahora hasta una guerra de morenistas... ¡contra morenistas! El nuevo escándalo es entre la regidora Juana García y la presidenta Astrid Ortega, quienes eran “uña y mugre” además de compañeras de partido y “gilbertistas”, pero de pronto entraron en pleito. La regidora presentó una denuncia ante el IEEQ por violencia política de género, acusando a Ortega de meterse a su oficina, espiarla y enviarle amenazas. Mujer contra mujer, morenista contra morenista. (DQ 2)

<https://oem.com.mx/diariodequeretaro/analisis/medio-siglo-25394185>

PARTIDOS POLÍTICOS

PAN

MARTÍN ARANGO ARREMETE CONTRA REFORMA ELECTORAL

El dirigente estatal del PAN, Martín Arango García, calificó la reforma electoral impulsada por el gobierno federal como “nociva y antidemocrática”, al considerar que busca deshabilitar a la oposición, silenciar a las minorías y regresar al país a prácticas del pasado que atentan contra la representación ciudadana. (EUQ 11)

NOTAS PRINCIPALES

DQ: CASTIGAN CON RECORTE FEDERAL A LAS ESCUELAS

Estudio revela baja de 16.4% a programas sociales e infraestructura educativa.

AD: APREMIA AYUDA

Juntos, sociedad y gobierno trabajan para superar la contingencia por lluvias.

EUQ: EMITEN EMERGENCIA TRAS LAS LLUVIAS

El Gobierno estatal emitió la declaratoria de emergencia, con la cual fortalecerán la atención para mitigar los riesgos en salud, patrimonio e infraestructura vial.

CQRO: MAURICIO KURI DELCARA ESTADO DE EMERGENCIA EN TRES MUNICIPIOS

El objetivo señala gobierno es atender de manera coordinada los riesgos y daños que sufrió la población en su patrimonio e integridad física.

PA: DECLARAN EMERGENCIA POR LLUVIAS EN QUERÉTARO, CORREGIDORA Y EL MARQUÉS

La emergencia se declaró con el objetivo de atender de tres órdenes de gobierno los riesgos y daños sufridos por la lluvia.

P: DECLARA MAURICIO KURI ESTADO DE EMERGENCIA

Llama gobernador a la serenidad y a la unidad tras las lluvias torrenciales.



LUNES 25 DE AGOSTO DE 2025

PODER EJECUTIVO

REITERA MAURICIO KURI COMPROMISO ANTE CONTINGENCIA POR LLUVIAS

El gobernador Mauricio Kuri recorrió la colonia Peñuelas junto al alcalde Felifer Macías para supervisar las acciones preventivas que realizan autoridades de los tres niveles de gobierno tras las fuertes lluvias registradas la noche del viernes y sábado. Constató los trabajos de atención inmediata en la zona, que buscan mitigar riesgos y salvaguardar la integridad de las familias afectadas. También dialogó con vecinos para conocer de primera mano sus necesidades más urgentes. (AD 7)

MUNICIPIOS

DECLARAN ESTADO DE EMERGENCIA EN TRES MUNICIPIOS DE QUERÉTARO

El gobierno del estado declaró estado de emergencia por las lluvias del 22 de agosto de 2025 en los municipios de Querétaro, Corregidora y El Marqués para atender los riesgos y daños sufridos. Entre lo que determina la declaratoria está que las dependencias deben informar a la población sobre las rutas de evacuación, zonas de riesgos, funcionamiento de albergues y entrega de apoyos, así como implementar acciones inmediatas para atender la emergencia. (N 5)

INFORMACIÓN GENERAL

DEFIENDE FISCAL MECANISMOS DE CONTROL ANTE QUEJAS CIUDADANAS

El titular de la Fiscalía General del Estado de Querétaro, Víctor Antonio de Jesús, respondió a la denuncia pública realizada por la asociación civil Las Temis Luchando Juntas, que acusó presuntas irregularidades procesales, violencia institucional y revictimización en el caso de Luz 'N' y su hijo, quienes llevan casi 10 años sin una respuesta efectiva. Al respecto, sostuvo que la FGE mantiene abiertos los mecanismos de revisión para el actuar de cualquier servidor público. (CQRO 10)

QUERÉTARO ES QUINTO MAYOR DESTINO DE IED

Querétaro fue el quinto estado con más atracción de inversión extranjera directa al segundo trimestre de 2025 en el país al concentrar el 2.8% de la inversión total, de acuerdo con la Secretaría de Economía. Durante el segundo trimestre del año se reportaron 970 millones de dólares de inversión extranjera en Querétaro, lo que es 10.5% más que en el mismo periodo, pero de 2024, cuando se registraron 878 millones de dólares de inversión. (DQ 12)

SUMAN MIL 200 VIVIENDAS AFECTADAS POR LLUVIAS

Dos personas fallecidas, una desaparecida y más de mil 200 viviendas afectadas en la Zona Metropolitana de Querétaro, es el saldo preliminar que dejó la fuerte lluvia ocurrida durante la noche del viernes y la madrugada del sábado, según reportes de los gobiernos estatal y municipales. De acuerdo con información del municipio de Querétaro, las delegaciones más afectadas en la capital fueron Felipe Carrillo, Félix Osores y Epigmenio González, donde miles de familias perdieron gran parte de sus enseres por el ingreso de agua en sus hogares. Además, diversos vehículos fueron arrastrados por el agua o quedaron sumergidos, mientras que varias calles sufrieron severos daños. (P 2)



LUNES 25 DE AGOSTO DE 2025

COLUMNAS Y OPINIÓN

COLUMNAS MEDIO SIGLO

Nace revista La Rueda . Vendaval en la capital. Maldición de las giras. Este jueves nace La Rueda, el nuevo producto editorial de Diario de Querétaro que explota todo el potencial multiplataforma de Diario de Querétaro, el periódico decano y Siempre Líder, con la tarea de observar, analizar y narrar los hechos y sus autores del ayer, del hoy y del mañana en Querétaro. La Rueda por Diario de Querétaro es una metáfora del movimiento perpetuo, de los ascensos y las caídas, el desarrollo y las transformaciones. También de la fortuna que construye sueños y marca vidas, pero imposible de atrapar. Aunque la revista está dirigida a todos los ámbitos, la edición inaugural a presentarse en Los Laureles, el clásico restaurante del emporio Torres Landa, fue dedicada a los 27 personajes fundamentales del futurismo político, abriendo una ventana para que ellos mismos se describen. Ni más ni menos, en una lista plural de 27 personas de todos los partidos que fueron entrevistados por Diario de Querétaro se resume el protagonismo de la contienda coronada por la lucha de la gubernatura. Ahí están panistas, morenistas, naranjas, priistas, verdes y petistas. Dicho de otra forma, en La Rueda encontramos sí o sí a los que dirigirán el destino de Querétaro del 2027 al 2033. Será distribuida a nuestros suscriptores y en los más importantes puntos de reunión.

¡No se la pierda! . Maldición. Eso parece lo de Mauricio Kuri, pues prácticamente cada vez que sale de gira de trabajo sucede algo en Querétaro. Esta vez fue la lluvia torrencial e histórica del viernes sobre la Zona Metropolitana y que daño cuando menos 120 viviendas. Tras reunirse en Nueva York con grupos estratégicos para la inversión trasnacional, el gobernador apresuró su regreso y se presentó con urgencia en las zonas más afectadas, dando apoyo del Gobierno estatal para los damnificados. Acompañado permanentemente por Felipe Macías, presidente municipal de Querétaro, Kuri declaró primero la emergencia por lluvias en la capital y después a toda la Zona Metropolitana.

“Felifer” en guardia. El alcalde “Felifer” Macías estuvo permanentemente en las zonas de devastación, incluso durante las tormentas de más de 6 horas que azotaron a la ciudad. Y no fue para menos, ya que estas precipitaciones fueron históricas, como el propio alcalde describió, registrándose 100 milímetros por metro cuadrado, una cifra que triplica el promedio de una lluvia fuerte. “Para dimensionar lo ocurrido, una lluvia muy fuerte en Querétaro es de alrededor de 35 milímetros; anoche nos cayeron 100”, explicó el alcalde, permanentemente en el lugar donde estaban las afectaciones. **Cabrera, bien prevenido.** Funcionó para Roberto Cabrera el plan preventivo para las lluvias en San Juan del Río. Desde enero, el alcalde ordenó el desazolve y limpieza de drenes, canales y alcantarillas. En mayo, reforzó la instalación de una mesa de monitoreo y actualmente cada trabajador municipal es un brigadista en guardia, listo para atender contingencias. San Juan no ha registrado emergencia de consideración pese a las fuertes lluvias del fin de semana. También se reconoce la participación ciudadana, pues cada vez es menor la basura arrojada a las calles, lo que contribuye a mantener a la ciudad sin afectaciones. **¡Felicidades, doc....!** En pleno escándalo por la “compra” de doctorados Honoris Causa, el diputado federal del partido Verde, Ricardo Astudillo, anunció el suyo. Con toda humildad dio a conocer que el Consejo del Claustro Doctoral Insigne Colegio de Superior de Certificación de Profesionistas lo ha distinguido con su máxima condecoración. (DQ 2)

OPINIÓN | NUEVO SISTEMA DE JUSTICIA

Por Marco Baños

Veremos, pero me temo que es otra ficción del morenismo y que muy pronto la sociedad se dará topes en la pared cuando los y las ciudadanas acudan ante los juzgadores de los acordeones en defensa de sus derechos, pero si esos derechos entran en colisión con intereses de los gobiernos y, más preocupante aún, con los de personajes afines al morenismo, dichos jueces fallarán sistemáticamente en contra del pueblo que la 4T dice defender. El modelo que se implementará es el que sistemáticamente nos muestra la mayoría de las magistraturas del Tribunal Electoral y una mayoría fluctuante de consejerías del INE que siempre resuelven a favor del gobierno y su partido, sin importar las maromas argumentativas que deban darse. Lo vimos, de nuevo, el pasado miércoles, cuando se discutió la propuesta



LUNES 25 DE AGOSTO DE 2025

de Reyes Rodríguez Mondragón para anular las elecciones judiciales. Los argumentos centrales del proyecto de sentencia giraron en torno a que el uso ilícito de los acordeones actualizó causales expresas de anulación previstas en la legislación, dado que implicaron el uso de financiamiento público o privado no permitido, la injerencia ilegal de partidos políticos o servidores públicos que benefició a las candidaturas ganadoras y la vulneración de principios constitucionales que rigen el desarrollo de los procesos electorales. Y aunque hay evidencia plena de la distribución ilegal de los acordeones y sus efectos en las elecciones, las magistraturas de la mayoría en la Sala exigieron pruebas que demostrarían quién los diseñó, pagó y distribuyó, cuando en realidad ese aspecto es secundario frente al hecho contundente de su existencia, su distribución y la promoción de candidaturas que se hizo a través de ellos. Coincidio con el magistrado Rodríguez y con la magistrada Otálora: hay suficientes indicios sobre las acciones deliberadas y concertadas que se realizaron para inducir al electorado a votar por las candidaturas promovidas en los acordeones. Se trató de una práctica indebida de los votantes que canceló su libertad para determinar por qué candidatura votar. No fue un papel en el bolsillo para apoyar al votante ni una simple conjeta, fue una trampa, una modalidad de fraude que pretende legitimarse con los votos cómplices del tribunal. Es lamentable y preocupante para el país el rol que, sin pudor, cumple dicha mayoría en el tribunal. No importa la cantidad o naturaleza de las pruebas, lo que importa es no manchar al morenismo y a sus aliados ni con la contundencia de un argumento ni con el peso de una sentencia; recurrentemente se vota para perdonar multas, evadir el cumplimiento de requisitos de elegibilidad de las candidaturas del nuevo Poder Judicial o para esconder el efecto nocivo de los acordeones y otras prácticas ilegales que se documentaron durante los procesos electorales que están concluyendo. Los nuevos poderes judiciales que emergieron de las elecciones y que en breve iniciarán funciones, carecen de legitimidad de origen. En pocos días podremos visualizar su actuación y la forma en que se diluye la línea divisoria con el Poder Ejecutivo, como ya ocurrió desde el sexenio pasado con el Poder Legislativo, que hoy funciona como una caja de resonancia de la Presidencia de la República. (DQ 15)

COLUMNAS LOS HIJOS DE LA CORNETA

¿Dónde andan que no los vemos?. Primer acto. Después de la tercera llamada, se abre el telón. En el escenario, un nopal y Juan Pueblo bajo su sombrero y jorongo: filosofando con su agave líquido: Y no es que Juan Pueblo tenga mal de ojo o le haya salido perrilla, por andar viendo canes haciendo vida; no es que no camine, ni escuche, pero se pregunta ¿dónde están que no los vemos?, y nos estamos refiriendo a lo que está a vista de todos y no se ve... Mire Usted, no es adivinanza ni charlotada es que ante la complicadísima situación que enfrenta Querétaro y parte de la zona conurbada por los aguaceros torrenciales, cuando las familias claman por ayuda, por manos que levanten bardas, muevan piedras, empujen vehículos o echen pala a quienes quieren gobernar este gran estado y están en contra de todo lo que se hace y hasta de lo que no se hace a Morena y sus rémoras nomás no se les ve, no están sus 30 millones de fieles seguidores, no se desplazaron de ningún lado y nuevamente la autoridad y el pueblo de Querétaro es el que dio la cara y va sacando adelante la terrible situación en que nos vimos envueltos. Desde luego que hay manifestaciones "extraordinarias" Ricardo Astudillo donará su salario como diputado federal para las familias más necesitadas en San Juan del Río... hombre, se agradece, pero no se le vio estar donde más se le necesitaba. Santiago Nieto Castillo desde luego que salió a solidarizarse y a anunciar que su equipo de trabajo realizará una colecta para los afectados y de pasadita dijo todo lo omiso que han sido los gobiernos después de Camacho Guzmán y de Mariano Palacios Alcocer y se pronunció, sin mostrar ningún estudio ni proyecto por un sistema de bordería, la ley inmobiliaria y más, pero de meter las manos y entrarle a sacar agua de drenaje de las casas... de eso ni pío y no nos referimos a X Salgado, sino a que hicieron mutis. Juan Pueblo lo entiende totalmente, todo lo que hagan los gobiernos contrarios a Morena, sólo es para criticarse, pero cuando hay que demostrar la solidaridad, el interés por la población, cuando los cientos de miles de personas que son convocados al Zócalo, dejan trabajo y hogares para acudir al llamado, ante el sufrimiento de los hermanos, imposible que muevan un dedo, porque es obligación del gobierno no alineado. Pero —piensa Juan Pueblo— tampoco se les está pidiendo chichi, se



LUNES 25 DE AGOSTO DE 2025

exige lo que corresponde por ley y se entiende que para ellos no existen los queretanos, existen las elecciones y gobernar a como dé lugar para pintar de guinda el país. Juan Pueblo sabe que en estos tiempos imposible que venga el senador Noroña, porque con estas lluvias se le vaya a caer el tinte o que Gilberto Herrera agarre una pala o una barreta, porque él es científico, intelectual, diputado federal y no macuarro para sacarse am pollas por la gente que tanto quiere y que le preocupa que se inundó Carrillo porque para eso se puso un cárcamo. Dónde están los gritones ante una situación como la que enfrenta el estado... ¿Dónde los amigos de Claudia que ya se lamentan el bote ante el banquete, un estado como pocos en la república y para el cual, no han hecho más que gritar y escandalizar? Sí, Querétaro es parte de la ambición electoral a cómo cueste y será blanco de lacerantes ataques con miras al 27 y para convencer al queretano de lo mal que gobiernan los panistas, para pedirles su voto prometiendo todo, pero como aquél puras promesas y nada de sumarse a los tra bajos, porque eso sí es pecado capital. Y si no... no. Pero... ¿y el tequio? Cae el telón. **Segundo acto.** La escenografía representa una casa de las que ya salieron de la pobreza, una mesa de pino, una estufa de petróleo, un Rotoplas en el cuarto que es comedor y sala y dormitorio según la hora, porque no lo pueden dejar afuera, porque le sale patitas. Juan Pueblo ve los noticieros y escucha la postura de la presidenta de la República Claudia Sheinbaum, ante las amenazas del presidente estadounidense Donald Trump y una inminente intervención militar para acabar con el terrorismo representado por los carteles de la droga y el crimen organizado, totalmente per trechados con armas, equipos y transporte, vendido por Estados Unidos y pasado al país ilegalmente y muy probablemente ocupando las mismas rutas de tránsito para el paso de fentanilo al otro lado. La presidenta de México, ungida de patriotismo y con seriedad absoluta, dice: "que no se les olvide que tenemos Himno Nacional".... ¡Tómala Gallito!, está convocando a la defensa de la soberanía y de la patria y pidiendo al pueblo de México que responda y que recuerde que: "Ciña ¡oh Patria! tus sienes de oliva De la paz el arcángel divino, Que en el cielo tu eterno destino, por el dedo de Dios se escribió; Mas si osare un extraño enemigo, profanar con su planta tu suelo, piensa ¡oh patria querida! Que el cielo un soldado en cada hijo te dio". Juan pueblo buscó su escopeta chispera, zacate, pólvora una poca y munición hasta la boca y henchido salió a enlistarse, pero la vida era normal no había gente agitada en las calles, regresó a buscar más noticieros y no hubo pronunciamiento en la Cámara de Diputados y en la de Senadores estaba el pleito de Adán Augusto López con Lilly Téllez y Noroña haciendo corralito y era más importante los excesos de Andy López Beltrán y de su maestra Beatriz Gutiérrez con su frustrada o aclarada que no tiene madre patria dónde ir, aunque tampoco se apuntó para La Chingada... pero de la guerra, de la defensa de la patria un silencio sepulcral. Seguramente porque ya no habiendo tapado, ni corcholatas, el oficialismo dilucida cómo se llamará a los candidatos o si van por candidato único con el eslogan: "Llámenme Andrés". Cae el telón. **Tercer acto** El escenario es una estación de tren, tres pasajeros asomándose a la kilométrica vía, Juan Pueblo hojando National Geographic. Los tres pasajeros vociferan, son extranjeros, de diferentes nacionalidades. Una mujer joven y rubia, estadounidense—; un japonés y un inglés, según dijo el boletero a Juan Pueblo. Desesperados tratan de increparlo, viendo que lee una revista en inglés sin saber que se la robó de la peluquería, Juan Pueblo los ve, los escucha y displicente dice: "Chingando" ... ellos entienden que es un alto funcionario que va a ver a López Obrador a Palenque, a La Chingada. Las horas se acumulan, las diablas dan el efecto de una selvática tarde y todos desesperados, sin saber nada, hasta que llegan otros pasajeros al borde de la deshidratación, maletas en mano, cuasi desfallecidos y sueltan esperando consuelo: ¡nos chocó otro tren! Hay alboroto, angustias, llega una guardia nacional de hablar maya castellanizado para explicar que no fue choque, que se descarriló el tren de reciente inauguración, el tren que costó miles y miles de millones, que partió la selva, profanó cenotes, contaminó y atentó contra flora y fauna... ¿se descarriló? Se pregunta y los usuarios responden: "nos chocaron, se nos vino otro tren encima". Todo oscurece en el escenario, es otro día, sin guerra, sin masosares, sin choque de trenes y regresando a los camiones guajoloteros para acudir a donde hubiera posibilidad de otro transporte. Cae el telón. No hay aplausos ni piden la salida de Juan Pueblo como protagónico del monólogo. Vamos muy bien... somos un pueblo feliz, feliz, feliz... se oye una voz fantasmal. Todo oscurece. **La revelación.** En fechas recientes, cuando los problemas naturales en un Estado como Querétaro exigen temple y oficio, un funcionario público irrumpió —con trabajo, esfuerzo, dedicación y capacidad— en un



LUNES 25 DE AGOSTO DE 2025

espacio vital de la vida pública. Se ha convertido, sin exagerar, en la revelación. Desde su llegada a la Secretaría de Gobierno, Eric Gudiño ha mostrado el oficio político que forjó desde muy joven en la cultura del esfuerzo. Su trayectoria —discreta, lejos de reflectores— le dio un olfato fino para la concertación y la conciliación, y sobre todo un contacto cercano con la base social: comunidades, liderazgos y ciudadanía con quienes ha convivido por años. No es hombre de aplausos ni de loas; no le gusta “que le sombrereen”. Aun así, hoy es oportuno reconocerle que, en momentos políticos y sociales complejos, ha tendido puentes, articulado relaciones y aportado a la pacificación política y a la política interior que le toca conducir. Los resultados han sido inmediatos: marcó un estilo y una forma de trabajo sustentados en la sencillez, la humildad y la eficacia; un sello que propios y extraños ya reconocen. En su trato con la clase política se conduce con respeto, honorabilidad y humildad, pero también con carácter y temperamento. Al lado del gobernador Mauricio Kuri y del presidente municipal Felipe Fernando Macías, tomó banderas sociales en días que han puesto a prueba a Querétaro: las terribles consecuencias de las inundaciones y los destrozos que dejó la naturaleza. Erik no se reservó, no se quedó en la oficina ni salió para la foto: se le ha visto trabajar, “picar piedra” y convocar, predicando con el ejemplo un liderazgo fresco. Él es una mezcla de sencillez, carácter, temperamento, humildad, sacrificio y trabajo. Sabemos que no le gustan los aplausos, pero es justo reconocer que, en poco tiempo al frente de la Secretaría de Gobierno, ha mostrado una manera eficaz de hacer las cosas. Las tragedias son lamentables y dejan un vacío profundo, un sentimiento difícil de llenar entre las y los queretanos. Toca cooperar y colaborar, sumarnos a la convocatoria del gobernador Mauricio Kuri y de su equipo, del gabinete, de la Presidencia Municipal, y respaldar el trabajo que realiza el secretario de Gobierno, quien pone por delante su lealtad a Querétaro y honra la confianza depositada en él para desempeñar con acierto esta alta responsabilidad. **Testimonial.** El viernes la vi cerca, la muerte, estuve a punto de que me arrastrara la corriente en Peñuelas, frené a tiempo y alcance a estacionarme en una calle, trasversal y no de bajada, ahí pase la noche, en el auto, una familia me ayudó prestán dome el baño y me ofreció pan y café caliente. El agua de la tormenta, rugía y los rayos iluminaban y retumbaban cerca, llovía fuerte, el auto me sirvió de refugio temporal, pasaron frente a mis cansados ojos, muy cansados, dos vehículos, arrastrados por la corriente. Al amanecer, salí a ver si podía mover el coche y regresar a mi aposento, imposible, abajo del motor, una llanta, afortunadamente sin rin, que me ayudó, amortiguó y contuvo, enormes rocas y lodo, que arrastró la corriente. Yo caminé un poco calles arriba y vi la magnitud de daños, banquetas que desaparecieron, coches arrastrados inservibles y golpeados, por rocas; por ahí tuve la fortuna, de encontrar, a quien, al ver me, me dijo: licenciado Enrique Rabell, ¿qué anda haciendo por acá? Era mi amigo, el secretario general de Gobierno: Lic. Eric Gudiño, que incansable, coordinaba el apoyo y ayuda, a las y los afectados, yo, brevemente le dije, que el gps, me llevó a ese punto. Él me dijo de muchas colonias y zonas afectadas y, la lamentable muerte de dos personas (Q.E.P.D.), y me despedí, él siguió calles abajo, con varias personas de gobierno, municipio y ejército evaluando daños, coordinando ayudas y actuando sobre la marcha. Señor gobernador y amigo, Mauricio Kuri, muchas gracias por las acciones desplegadas y tener a los funcionarios y empleados adecuados, en estos difíciles momentos para nuestro entrañable Querétaro. La solidaridad sacó muchas caras, desde un héroe anónimo, joven musculoso, que con su propias manos, empezó a mover las rocas y con pala quitar tierra y basura y luego, consiguió, una carretilla y siguió, afanado, su titánica labor, luego llegó el personal, del municipio y poco después el valiente Ejército Mexicano, con botas de campo y su uniforme, del plan DN-III, también llegó poderoso trascabo y llenó tres camiones de volteo, de ramas y ese material, tan sólo, en ese lugar, las y los vecinos sacaron el orgullo de ser mexicanos y ser o vivir en Querétaro, de ser solidarios, en las buenas y en tragedias, como estas, ofrecieron pan, café y cobijo, a gente que quedó aislada. Yo agradezco a Dios Nuestro Señor y a la Santísima Virgen María del Pueblito, me protegiera con su santísimo manto, tuve la dicha, de venerarla, poco antes, en La Cañada, donde llegó a visitarnos, y donde apoyé a los organizadores, de este acontecimiento memorable, para ir a llevar la invitación, a los franciscanos, de la ahora Basílica menor, donde la custodian y es venerada siempre, gracias a mis amigos: Padre Pepe Goyoto, Vicario de La Cañada y oficiante de la Santa Misa, de recepción de la visita y al buen Oscar Vega, organizador, compañero de chamba y escenario, además de amigo. Dejó testimonios gráficos e invitó a ser solidarios, en la medida de nuestras fuerzas y posibilidades, Querétaro y sus habitantes, nos necesitan, nos



LUNES 25 DE AGOSTO DE 2025

necesitamos. **Justicia extraterritorial.** Ante la ineficiencia de las autoridades mexicanas, la justicia se ha hecho extraterritorial. Años de ineficiencia y tolerancia que solapa el de lito, con una fiscalía de la federación de justicia selectiva, a lo que se suman las arengas bélicas de la presidenta que caen en lo ridículo, cuando expresa que un soldado en cada hijo te dio para defender al país de una invasión extranjera, ¡por favor! No asegure que nunca los Estados Unidos nos invadirán, porque ya lo han hecho y su bandera ha ondeado en Palacio Nacional. De no ser por el presidente Trump todo seguiría igual de este lado de la frontera. La megalomanía de nuestras autoridades a través de nuestra historia, ocasionó la pérdida de más de la mitad de nuestro territorio y no pidieron permiso para entrar. Ya tienen la justicia mexicana en sus manos, mientras por acá se siguen dando muestras de que, en este rubro, vamos de mal en peor, con solo escuchar las declaraciones del futuro presidente de la Suprema Corte es suficiente, la ley no es justa ha externado, siguiendo lo que dijo el expresidente de que no me vengan con que la ley es la ley. Tremendo retroceso se avecina con una Suprema Corte partidizada y de consigna para manejarla a conveniencia, esto está muy cantado y lo han expresado como franca amenaza. Así como vamos, se terminará litigando nuestros derechos en los Estados Unidos o en Cortes Internacionales, porque por acá no se respetará que la ley es dura, pero es la ley. **Cartas credenciales.** Santiago Nieto: el funcionario que convierte las instituciones en su carta de presentación. Hablar de Santiago Nieto Castillo es hablar de un perfil que, donde llega, imprime carácter, rigor jurídico y brillo institucional. Su trayectoria no solo está marcada por cargos de alto nivel, sino por la capacidad de fortalecer y dar relevancia a las instituciones que encabeza, en un país donde la credibilidad en lo público suele estar en entredicho. En el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, Nieto comenzó a hacerse notar como un jurista sólido y confiable. Ahí se distinguió por su defensa del voto ciudadano y por resoluciones que apostaban por la certeza democrática. Su paso por esa institución lo colocó como una figura con autoridad moral en materia electoral, capaz de generar consensos y también de incomodar al poder cuando se trataba de garantizar la legalidad. Su llegada a la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales (FEPADE) fue un parteaguas. Nieto no rehuyó investigaciones complejas, incluso aquellas con tintes políticos. Desde ese frente, colocó el combate a los delitos electorales en el centro del debate nacional. Su estilo directo e independiente lo convirtió en un "fiscal incómodo" para muchos, pero también en una figura respetada por su congruencia. El capítulo más brillante de su carrera, hasta ahora, llegó con la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF). En ese cargo, Santiago Nieto se volvió un símbolo de la lucha contra el lavado de dinero y la corrupción. Bajo su conducción, la UIF dejó de ser un órgano técnico desconocido para convertirse en protagonista de la vida pública, congelandocuentas de políticos, empresarios y criminales que parecían intocables. Fue ahí donde su figura trascendió la esfera jurídica para proyectarse políticamente, con un respaldo ciudadano poco común para un funcionario público. Hoy, como titular del Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial (IMPI), Santiago Nieto asume un reto distinto, pero no menos importante: proteger la creatividad y la innovación de las y los mexicanos. Su llegada al IMPI lo coloca en un terreno clave para el desarrollo económico y tecnológico del país. Si algo ha demostrado es que sabe tomar instituciones discretas y darles protagonismo, colocándolas en la agenda pública con una visión estratégica. La constante en la carrera de Santiago Nieto es clara: cada institución que dirige la convierte en carta de presentación de su propia capacidad y carácter. Desde el TEPJF hasta el IMPI, pasando por la FEPADE y la UIF, su gestión ha sido sinónimo de independencia y fortalecimiento institucional. En tiempos de incertidumbre y desconfianza, Nieto se ha consolidado como un funcionario que no solo administra, sino que transforma. Su figura política trasciende el cargo de turno, porque cada encargo se convierte en plataforma para reafirmar que la legalidad y la transparencia pueden ser ejes de poder y de gobernanza. Santiago Nieto no es solo un abogado con cargos públicos: es, quizás, uno de los pocos perfiles que ha logrado convertir las instituciones en reflejo de su compromiso y, al mismo tiempo, en un escenario donde su propia figura política brilla con fuerza. (N 3)



LUNES 25 DE AGOSTO DE 2025

BAJO RESERVA

Felifer saca agua y lodo en las zonas afectadas. Desde el pasado viernes por la noche, nos cuentan, el alcalde capitalino Felipe Fernando Macias, no para de trabajar. Al momento que se conoció de las inundaciones en San Pedrito Peñuelas, Valle de Santiago, Carrillo, El Tintero, entre otras, se le vio ayudando a las familias afectadas y coordinando el trabajo de los cuerpos de emergencia. El edil de Querétaro no dudo en meterse al agua y al lodo para limpiar casas, calles y drenes. Muy a su estilo, todo ello, lo informó en tiempo real por medio de redes sociales. Quien no quiso ayudar a los afectados, nos dicen, fue el regidor de la capital del estado, Fernando Flores. Lo invitó el secretario de Gobierno estatal, Eric Gudiño; sin embargo, el morenista prefirió echar pleito a las autoridades y retirarse en medio de la desesperación de muchos vecinos de Carrillo Puerto. **Corregidora continúa en alerta.** Aunque aparentemente, nos dicen, el municipio de Corregidora no sufrió afectaciones mayores por las fuertes y prolongadas lluvias registradas este fin de semana, la coordinación y respuesta inmediata del equipo del alcalde Josué "Chepe" Guerrero permitió que las familias no tuvieran afectaciones mayores en sus hogares. Incluso ya bien entrada la madrugada, tanto viernes como sábado, los reportes de Protección Civil, Servicios Públicos y Seguridad Pública no paraban, lo que es muestra, nos refieren, de la atención permanente que ofrecieron las autoridades municipales. Esta semana la lluvia seguirán y en Corregidora siguen alertas. (EUQ)

OPINIÓN | INUNDACIONES Y DINÁMICA URBANA EN QUERÉTARO

Por Iliana Padilla

Desde que llegué a esta ciudad hace siete años me ha sorprendido la manera en que la gente suele ser reservada en la calle. A diferencia de lo que ocurre en otras ciudades del país, aquí es común que se eviten charlas con desconocidos y que se comparta poco. Sin embargo, cuando se trata de apoyar a quienes enfrentan una tragedia, las personas en Querétaro muestran disposición inmediata. Hoy no será la excepción. Tras las lluvias del 22 y 23 de agosto, las autoridades estiman cientos de viviendas afectadas, decenas de familias damnificadas y la pérdida de dos vidas humanas. Se han abierto centros de acopio y el Ejército activó el Plan DN-III. Una vez más, la emergencia ha despertado lo mejor de nuestro ánimo colectivo para ayudar. Lo que no debe pasar inadvertido es que, después de que se supere la emergencia, es necesario reflexionar sobre lo que estamos haciendo mal en materia de prevención. Una máxima en gestión del riesgo lo resume de manera contundente: "los fenómenos son naturales, los desastres no". Esto significa que las lluvias son inevitables, pero el desastre es producto de decisiones humanas. Está en nuestras manos reducir el impacto, tanto con acciones públicas como con responsabilidad ciudadana. Desde hace ya algunos años, la academia, los colegios profesionales y el periodismo lo callan advertido sobre la vulnerabilidad de Querétaro ante lluvias intensas. No ha faltado evidencia: urbanización sobre cauces naturales y laderas, expansión descontrolada que no se justifica como respuesta al crecimiento poblacional, y el sellado del suelo con cemento que reduce la infiltración y aumenta la escorrentía. A esto se suma la insuficiencia del drenaje pluvial y la saturación de canales por basura. Y es que, no podemos desligar esta situación de la manera como se ha estado gestionando el desarrollo de la metrópoli. El crecimiento de la mancha urbana ha sido desproporcionado: entre 1970 y 2017 se expandió más de 17 veces, mientras la población apenas se multiplicó por cuatro. En la última década los hogares aumentaron más de 60%, frente a un crecimiento poblacional menor al 50%, lo que muestra un mercado de vivienda que no responde a la necesidad demográfica, sino a la presión inmobiliaria. A esta tendencia se suma la avalancha de autorizaciones recientes: en 2025 la Secretaría de Desarrollo Urbano reportó más de 10 mil trámites, entre ellos cientos de licencias de construcción y miles de nuevos números oficiales para inmuebles. El resultado es una ciudad que crece sobre zonas frágiles de recarga, donde el cemento ha sustituido al suelo absorbente, reduciendo la capacidad de infiltración y aumentando los escorrentimientos que saturan un drenaje pluvial insuficiente. Así, Querétaro vive una expansión espacial que excede sus necesidades poblacionales. (EUQ)

LUNES 25 DE AGOSTO DE 2025

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

Horas oscuras... Dos personas sin vida y una más desaparecida; cuantiosos daños, especialmente en las colonias Peñuelas, Menchaca y Carrillo Puerto; temor, consternación y desconcierto... Eso dejó la tormenta del viernes en la Zona Metropolitana de Querétaro. Y un sinnúmero de historias de valentía, solidaridad y generosidad por parte de ciudadanos y servidores públicos surgió mientras el agua corría ferozmente, en medio de la noche, arrasando con todo lo que se encontraba. Y sí, como dijo el gobernador Mauricio Kuri en su mensaje en redes sociales, la grandeza de las sociedades no se demuestra en los momentos de triunfo, sino en las horas oscuras de la adversidad. "Hoy debemos mostrar que ser queretano es una actitud frente a la adversidad (...) es el momento de probar que no hay nada más importante que dar ayuda y consuelo a las familias. Les reitero: cuentan con todo mi apoyo y mi atención. Todos, sin importar orígenes, credo, militancias, tenemos algo que aportar", dijo. **¡Dan pena!** Y, sin embargo, hubo quienes, en lugar de mostrar un gesto de compasión, aunque fuera pequeño, hacia quienes sufrieron pérdidas irreparables y hacia quienes se volcaron a ayudar, optaron por exhibir cuán miserables pueden ser con tal de obtener un beneficio político... ahí están sus testimonios en redes sociales... muchos pintados de guinda, por cierto. **¡Dan pena!** **Detienen a un tercer implicado en homicidios en Los Cantaritos.** Que, en una acción coordinada entre la Policía de Investigación del Delito de la Fiscalía General del Estado y la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, y con apoyo del Ejército, la Guardia Nacional, las policías Estatal y Municipal de Querétaro, fue cumplimentada la orden de aprehensión contra una tercera persona por su probable autoría en el homicidio de 10 personas, ocurrido el 9 de noviembre de 2024, en el bar Los Cantaritos, en la capital queretana, así como por la tentativa de homicidio de 10 personas más en el mismo hecho. La detención de este sujeto, considerado un objetivo prioritario como generador de violencia en la región, se dio en la colonia Santa Mónica, en el marco del cateo de 13 inmuebles en el municipio de Querétaro, en donde, además, fueron asegurados narcóticos y armas, y cuatro personas más fueron detenidas por diversos delitos. Cabe recordar que, con este resultado, son tres las personas que enfrentan un proceso por los delitos en mención. La fiscalía destacó la coordinación interinstitucional para el éxito del operativo entre todos los niveles de gobierno y agradeció al secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, Omar García Harfuch, por el intercambio constante de información, que fue clave para este resultado. (CQRO 2)

OPINIÓN | CUIDAR QUERÉTARO

Por Martín Arango

Querétaro es hoy un ejemplo nacional de lo que significa gobernar con rumbo, visión y resultados. Mientras Morena improvisa en todo el país, condenando a millones de familias a la incertidumbre, en nuestro estado los gobiernos de Acción Nacional han implementado una forma de gobierno única: el Modelo Queretano de Bien Común. Impulsado por el gobernador Mauricio Kuri, este modelo demuestra que sí existe una alternativa seria y responsable para cuidar Querétaro. A diferencia del centralismo y la política de dádivas que caracterizan al Gobierno federal, en Querétaro este modelo combina la fuerza del crecimiento económico con la sensibilidad social para ayudar a quienes más lo necesitan. Apostamos por el desarrollo real de las personas. Aquí no se condicionan votos a cambio de apoyos; aquí se construyen empleos bien pagados, infraestructura estratégica, educación de excelencia y seguridad de clase mundial. Esa es la diferencia entre un proyecto que busca clientelas políticas y un modelo que cree en las familias y en su capacidad de salir adelante. Los datos lo confirman: en tan solo dos años, la pobreza en Querétaro se redujo más de cinco puntos porcentuales, colocando al estado entre los 10 con menor pobreza extrema. El ingreso promedio trimestral de las familias queretanas es de 97 mil pesos, muy por encima del promedio nacional de 77 mil 864 pesos. Es decir, mientras Morena genera más pobreza y menos oportunidades, en Querétaro las familias crecen y se desarrollan, con más recursos para invertir en salud, educación y alimentación. (AD 14)



LUNES 25 DE AGOSTO DE 2025

LO BUENO, LO MALO Y LO PEOR

Por Miguel Ángel Flores

LO BUENO. La decisión de Mauricio Kuri de regresar inmediatamente y encabezar una reunión con alcaldes locales, la Sedena, la Guardia Nacional y su gabinete, demuestra un compromiso tangible con la ciudadanía. Al exhortar a la cercanía con empatía y al visitar directamente colonias como Carrillo Puerto para escuchar peticiones de los afectados, el gobernador no sólo reforzó la coordinación entre niveles de Gobierno, sino que humanizó la respuesta oficial. Agradecer a voluntarios en el Estadio Corregidora y supervisar el desfogue de bordos son gestos que subrayan una unión institucional efectiva, clave para agilizar la recuperación y prevenir mayores daños. En un país donde las emergencias a menudo se burocratizan, esta proximidad ejecutiva es un modelo positivo de liderazgo reactivo. **LO MALO.** Aunque la respuesta fue rápida, revela una dependencia excesiva en acciones posdesastre en lugar de medidas preventivas robustas. Las lluvias, predecibles en temporada, desbordaron cuerpos de agua al 100% de capacidad, afectando barrios vulnerables sin que se evidencie un plan proactivo previo. Interrumpir una gira internacional para atender lo obvio sugiere que el estado no estaba lo suficientemente preparado, obligando a un despliegue masivo de recursos que podrían haberse optimizado con alertas tempranas o infraestructura mejorada. Además, el llamado a "todas las manos posibles" suena solidario, pero expone una posible subestimación inicial de la contingencia, donde la empatía no sustituye la planificación estratégica. **LO PEOR.** Lo más alarmante es cómo esta crisis expone fallas estructurales profundas: la falta de inversión en resiliencia urbana ante el cambio climático, que convierte lluvias intensas en catástrofes recurrentes. Supervisar escurrimientos en bordos sobrecargados no aborda el fondo del problema: urbanización descontrolada y drenajes obsoletos, que dejan a comunidades como Carrillo Puerto expuestas año tras año. Peor aún: el llamado a seguir cuentas oficiales para futuras precipitaciones suena como un paliativo superficial, sin mencionar reformas concretas o fondos para mitigación. En resumen, mientras Kuri muestra un rostro humano en la tormenta, Querétaro necesita menos heroísmo reactivo y más visión preventiva, para no ahogarse en la próxima lluvia. **A LA ORDEN.** El gobernador Mauricio Kuri interrumpió su gira por Estados Unidos para aterrizar en Querétaro y enfrentar las secuelas de una tormenta que descargó mucha agua este fin de semana. Ya en el estado, durante una reunión interinstitucional con los alcaldes de Corregidora, El Marqués y Querétaro, así como representantes de la Sedena y la Guardia Nacional, Kuri exhortó a la empatía, la cercanía y a sumar "todas las manos posibles" para atender a la ciudadanía. Querétaro no es ajeno a las lluvias intensas; sin embargo, la respuesta siempre parece reactiva. La coordinación entre niveles de Gobierno, tan elogiada, en la práctica revela una dependencia de la unión en la crisis, en lugar de una inversión sostenida en infraestructura y prevención. Por suerte, la solidaridad nunca es escasa. **CONTINGENCIAS.** Además de las fallas en la infraestructura hídrica, la mala planeación y la conjunción de circunstancias que generan las inundaciones, bien valdría la pena analizar la viabilidad de crear alguna dependencia especializada que no sólo previene, sino que también atiende contingencias con mayor capacidad que la actual corporación de Protección Civil. Se necesita un área que entienda, analice y se prepare para actuar oportunamente ante emergencias, contingencias o cualquier situación de riesgo. Frente al cambio climático, las torrenciales lluvias o las extensas sequías, se requiere planificación y respuestas integrales, que actúen antes, durante y después de los eventos, con mucha mayor eficiencia. **DESENCUENTRO.** El secretario de Gobierno, Eric Gudiño, se encontró con el regidor de Morena en la capital, Fernando Flores, durante un recorrido realizado por autoridades estatales para atender la contingencia por las lluvias. El funcionario estatal, acompañado por la brigada de su dependencia, se acercó a retar al regidor a tomar pala y carretilla para sumarse a las acciones de limpieza en el lugar. El regidor, visiblemente incómodo, se retiró del lugar. Por cierto, no se vieron a los representantes del PT, PVEM, Morena o MC en las zonas de afectación... solo en redes sociales. **Más oportunidades para la construcción.** Ahora correspondió a la industria de la construcción realizar la tercera edición del encuentro de negocios B2B, con la importante misión de conectar a proveedores locales con empresas compradoras del ramo. Este encuentro es resultado de la coordinación entre la SEDESU y la CMIC, quienes se propusieron como objetivo generar nuevas oportunidades para empresas de la región. Hace unos días presentamos un esquema parecido: la Feria de Productos Queretanos en Chedraui, que se llevará a cabo en el primer trimestre de 2026. También organizada por la Sedesu en



LUNES 25 DE AGOSTO DE 2025

conjunto con el Centro de Competitividad de México, esta iniciativa busca brindar a las micro, pequeñas y medianas empresas nuevos canales de distribución para impulsar el desarrollo de proveedores locales. El encuentro de negocios B2B cuenta con la participación de 18 empresas compradoras y alrededor de 60 proveedores, lo cual permite impulsar el crecimiento económico y fortalecer las cadenas de valor en el sector. Además de representar una oportunidad de conexión directa con aliados estratégicos, este tipo de espacios genera apertura a nuevos mercados, acceso a tendencias y buenas prácticas que elevan la competitividad. Estamos convencidos de que estos encuentros son la manera más transparente de acercar la oferta con la demanda. De manera particular, este B2B tiene un triple beneficio: conecta oferta y demanda, permite detectar las necesidades reales de la industria y abre la puerta al desarrollo de proyectos para aumentar su competitividad. Nuestro compromiso se mantiene y se refuerza: fortalecer al sector de la construcción en Querétaro. Así, en los hechos, damos resultados. (AD 14)

FUEGO AMIGO

JUEGO DE PELOTA EN EL AGUA. Como pileta quedó el conjunto escultórico realizado por el inolvidable Juan Velasco Perdomo en el Querétaro 2000, centro deportivo y cultural que fue cerrado ayer ante el riesgo de desbordamiento en el bordo “Benito Juárez”, ubicado en sus inmediaciones y cuya capacidad está casi al 100 por ciento. (PA 1)

FUENTE DE EL MARQUÉS

Por Juan A. del Agua

Por lograr la paridad sustantiva en favor de las mujeres se pronunció este fin de semana el doctor SANTIAGO NIETO CASTILLO, director general del IMPI y aspirante a la candidatura de Morena al gobierno estatal, ante unas 200 participantes en el curso de capacitación “Mujeres poderosas” efectuado en el municipio de Amealco. Esto ya comenzó. El agua de la política a veces sabe rica. (PA 1)

PLAZA DE ARMAS | LA LLUVIA Y LAS FORMAS DE HACER POLÍTICA

Por Sergio A. Venegas Ramírez

Apoyo a comunidad y mezquindad de otros. Kuri con los alcaldes metropolitanos al frente. Desaparece joven el viernes en 5 de Febrero. Empuja el Verde con todo a Ricardo Astudillo. Ocho horas. Eso duró la lluvia que dejó dos personas muertas y una desaparecida en Querétaro y que afectó viviendas y calles, principalmente en Peñuelas, Menchaca y Carrillo. Ante la emergencia, el gobierno queretano, con Mauricio Kuri visitando zonas afectadas, publicó la declaratoria de emergencia en el área metropolitana y San Juan del Río. En este último, el presidente municipal, Roberto Cabrera, caminó junto a trabajadores de Servicios Públicos, escuchando y atendiendo reportes de la ciudadanía. Los desazolves y limpiezas en drenes, canales y el río San Juan funcionaron: no hubo daños mayores y los cárcamos operaron como se esperaba. Aun así, brigadas municipales acudieron a ayudar a familias en Espíritu Santo, donde el Canal de Santa Clara llegó a su capacidad. Para dar seguridad, se abrió un albergue en el CECUCO y se mantiene atenta la administración municipal ante cualquier emergencia, si es que sigue lloviendo. En El Marqués, el presidente municipal, Rodrigo Monsalvo activó el plan de emergencia y realizó actividades en los lugares más golpeados por el agua. Por cierto, la regidora de Morena, Leilani Osiris -que no ayudó a la población- pidió a la autoridad que retire a los comerciantes ambulantes porque ensucian la imagen. En Corregidora, al alcalde Chepe Guerrero le importa la previsión. Las tormentas han puesto a prueba al equipo panista. La prevención y contención ha dado resultados. El mantenimiento a los cárcamos ha sido crucial, permitiendo que operen al 100% y salvaguarden a las familias del municipio. Chepe ha estado en las calles, monitoreando la situación de cerca. La rápida respuesta del personal de Protección Civil, Seguridad Pública, Obras Públicas y Servicios Públicos ante las afectaciones en colonias y vialidades demuestra el compromiso de la administración municipal, garantizando el bienestar de la comunidad, todo en coordinación con el gobierno estatal. Calificadas por el gobernador Kuri como catastróficas, las lluvias del viernes obligaron a desplegar 1 mil 200 trabajadores, quienes repartieron 4 mil 500 raciones de comida; 9 mil costales de arena; mil paquetes de limpieza y 400 kits de higiene y primeros auxilios. Doy

LUNES 25 DE AGOSTO DE 2025

fe. -oído en el 1810- En la jugada. Badabun, una de las plataformas más importantes está divulgando las actividades del diputado federal Ricardo Astudillo Suárez, lo que se lee como apoyo directo de Jorge Emilio González. Es el proyecto del Verde. **-¡preeeparen!-** Capital. Por cierto, el gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri González en compañía del alcalde de Querétaro, Felipe Fernando Macías Olvera y autoridades federales, recorrieron el bordo de agua ubicado al interior del Parque Querétaro 2000, mismo que se encuentra al 98% de su capacidad por lo que se mantiene monitoreado para evitar su desbordamiento tras las lluvias registradas en la capital del estado. Alertas. **-¡aaapunten!-** No aparece. El joven Matías Gómez dejó de tener contacto con su familia la noche del viernes, cuando caminaba por 5 de Febrero, a la altura de Niños Héroes. Había salido de Viva México y se dirigía a Doris. No llegó y se desconoce su paradero. **-¡fuego!-** Parásito. Mientras las autoridades estatales y municipales hacían su chamba, no faltaron personajes como el regidor plurinominal de Morena, Avse Fernando Flores, que trataron de sacar raja política en medio de la tragedia. Afortunadamente, la ciudadanía se encargó de ubicarlo en su realidad. El oportunismo y la demagogia de este personaje cada vez tiene menos influencia. ¡Porca miseria!. (PA)

OPINIÓN | CUANDO LA POLÍTICA LUCRA CON LA SANGRE, LA SEGURIDAD Y EL MIEDO

Por Gildo Gaza

En Querétaro ya no se habla de un delincuente detenido, sino de una herida abierta. La captura de José Luis N., alias El Snoopy, implicado en la masacre del bar Los Cantaritos, no es un triunfo para presumir, sino un recordatorio de que las estructuras criminales ya tocan la puerta de un estado que se creyó blindado. Diez muertos y diez heridos en pleno Centro Histórico rompieron el mito de la ciudad intocable. Esa noche se derrumbó la narrativa de "estado seguro" y aparecieron los políticos miserables que intentaron capitalizar el dolor, fabricando propaganda con el miedo como si gobernar desde el terror fuera proyecto de futuro. El operativo fue rápido, preciso y sin aspavientos. Nada de shows mediáticos ni filtraciones. Coordinación entre fiscalías, fuerzas federales y policía local. El sello lleva nombre: Iován Pérez Hernández, un mando que entiende que la seguridad no se administra con boletines, sino con estrategia criminal bien diseñada. Los resultados ya son palpables: policía en las calles, patrullajes visibles, articulación con fuerzas federales, confianza empresarial. Pero el reto apenas empieza: procesos judiciales firmes, desmantelamiento de redes criminales y certezas tangibles para el ciudadano. La exigencia es clara: salir sin miedo a una ráfaga, conducir sin temor a retenes ilegales, trabajar sin la sombra de la extorsión. Lo fundamental no es lo que se anuncia, sino lo que se sostiene en tribunales, hoy bajo los llamados jueces del bienestar. Allí se juega la diferencia entre justicia y simulación. El cambio bajo el mando de Pérez Hernández es visible: operativos constantes, coordinación real y una Secretaría de Seguridad que dejó de ser escritorio político para convertirse en frente de calle. Su cercanía con Omar García Harfuch le da proyección, pero lo legitiman los resultados. Esto contrasta con los tiempos de Juan Martín Granados, cuando la filtración de información y la manipulación de narrativas servían a intereses de Morena. Cicatrices de cómo el dolor ciudadano fue usado como mercancía política. Querétaro no necesita operadores corruptos disfrazados de estrategas, sino mandos con visión criminalística y voluntad de construir confianza con hechos. La captura de El Snoopy no es clausura, sino prólogo. Querétaro perdió la inocencia de creerse intocable; lo que está en juego es si logra construir una estrategia que trascienda capturas espectaculares y se traduzca en certezas cotidianas. Porque en seguridad no basta con detener: se trata de prevenir. Carroñeros en la desgracia: trabajar o chillar. A 72 horas del diluvio que puso en jaque a Querétaro, quedó al desnudo quién se arremangó la camisa y quién vivió de la desgracia ajena. Mientras Protección Civil, brigadas municipales y estatales, el gobernador Mauricio Kuri, el alcalde FeliFer Macías, el secretario de Gobierno Eric Gudiño y más de 700 funcionarios recorrián colonias apoyando a familias, la oposición morenista se limitaba a chillar desde el teclado. El primero en caer fue Gilberto Herrera, tundido en redes y obligado a borrar un post mal calculado. Despues vino Fernando Flores, regidor de Morena: bravucón en redes, inútil en la calle. Invitado a tomar pala y carretilla, se excusó con un: "no caeré en provocaciones". Una frase que lo retrató de cuerpo entero: cobra 88 mil pesos al mes, pero, es un huevonazo que no puede ensuciarse las manos. El caso de AVSE refleja el "síndrome del crítico permanente": señalan todo, resuelven nada. En redes son gallos, en la calle se arrugan. La ciencia lo llama inseguridad, la política



LUNES 25 DE AGOSTO DE 2025

mediocridad. La lección de la tormenta es simple: no la marcan las siglas, sino las manos que se mojan y trabajan. Mientras unos cargaban costales, otros solo cargaban discursos. Los ciudadanos tomaron nota: quién estuvo en el lodo y quién recargado en un coche grabando videos. Más Gudiños, menos AVSEs. En Querétaro, la tormenta no solo destrozó calles, también hundió a los políticos de agua puerca. Ni chalecos guindas, ni siervos de la nación, ni bienetas se arrimaron a trabajar. Colofón. En tres movimientos, Ricardo Astudillo Suárez mostró que la política se mide en gestos y hechos. Anunció que donará su sueldo a las familias damnificadas, desplegó apoyos alimentarios y envió cuadrillas a levantar censos en las zonas más afectadas. Esa es la diferencia: ni Gilberto, ni Bety Robles, ni Luis Humberto Fernández se han arrimado a ver a los damnificados. Astudillo sí. En política, como en la tormenta, los hechos pesan más que los discursos. A chambear. (PA)

CÓDICE QUETZAL

EMERGENCIA. Una tormenta histórica arrasó Querétaro desde el viernes, no solo con afectaciones viales y danos a propiedad -especialmente en Menchaca, San Pedrito Penuelas y Felipe Carrillo Puerto-, sino también pérdidas irreparables: 2 muertos y 1 persona desaparecida. La intensidad de las lluvias llevó al Gobierno del Estado a decretar un estado de emergencia en Querétaro, Corregidora y El Marqués. **ACCION.** Los tres niveles de gobierno movilizaron a más de mil 200 servidores para rescatar, proteger y asistir a la población afectada. Miles reciben despensas, kits de limpieza, cobijas y costales de arena. Tres albergues en la capital abren sus puertas, mientras los esfuerzos buscan aliviar el impacto y acompañar a quienes perdieron tanto en unas horas. **OPORTUNISMO.** No faltó quien quiso "jalar agua para su molino", pero hubo uno que ni a eso se dignó: el regidor Avse Fernando Flores fue captado en un recorrido donde, tras ser invitado a sumarse al trabajo de las cuadrillas por el secretario de Gobierno, se negó. A pesar de usar seguido la retórica popular, no quiso empujar la carretilla o tomar la pala en plena emergencia. Se le vio muy a gusto recargado en una camioneta ... mirando como otros hacían la chamba. (CÓDICE INFORMATIVO)

POLÍTICA CONFIDENCIAL

Lluvias. Las de este fin de semana han puesto a prueba la capacidad de reacción del gobierno de Mauricio Kuri, quien primero a la distancia y después de manera presencial coordinó los trabajos de más de mil personas que salieron a las calles para colaborar en tareas de desazolve y limpieza de cientos de hogares en la capital. **UAQ.** Nos cuentan que, tras las lluvias de este fin de semana, la Universidad Autónoma de Querétaro determinó que cada unidad académica valore realizar actividades presenciales y, de ser necesario, realizar actividades virtuales y a distancia, con el fin de resguardar a los estudiantes y docentes de cualquier contingencia a causa de las precipitaciones. **Querétaro.** El alcalde Felifer también desplegó más de 500 funcionarios públicos para atender las contingencias. De manera coordinada con el ejército y funcionarios estatales, repartieron despensas y kits de limpieza; además, declaró estado de emergencia para aplicar atención especial en estas colonias. **San Juan del Río.** Allá las lluvias también pusieron a prueba la reciente inversión realizada en ampliación y limpieza de drenes que hiciera el alcalde Roberto Cabrera. Nos platican que, a pesar de que las lluvias fueron intensas, todo funcionó bien y, a pesar de reportes de encharcamientos, no hubo contingencias. **Centros de acopio.** Se han habilitado algunos centros de acopio para recibir donativos que puedan ayudar a los damnificados por las lluvias en Cobaq Plantel 17 en Av. Sombrerete, CEGAR Av. 10 s/n Col. Lomas de Casa Blanca. Los productos que se requieren son ropa limpia en buen estado, alimentos no perecederos, artículos de higiene personal y linternas con pilas. **Ausente.** Uno de los personajes políticos que brilló por su ausencia tras los estragos de las lluvias es el senador y coordinador de la bancada de Acción Nacional, Ricardo Anaya, quien no tuvo tiempo, ya no digamos para venir a Querétaro a realizar algún recorrido por las zonas afectadas, sino para publicar al menos un mensaje para solidarizarse con los afectados. (P 2)



LUNES 25 DE AGOSTO DE 2025

EL ALFIL NEGRO

Quédese en casa. Siguen las lluvias y el secretario de Gobierno Eric Gudiño, informa que se han atendido unas 2 mil 600 personas y 2 mil 200 viviendas, de las cuales 280 presentaron afectaciones mayores. La verdad, si no hay urgencia, para que agravar el dato. (N 1)

PERIÓDICOS	
AD: AD QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN
CQRO: CÓDIGO QRO	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	N: NOTICIAS
PA: PLAZA DE ARMAS	P: PUBLIMETRO

25 DE AGOSTO DE 2025



CANIBALISMO

En menos de un año el antes tranquilo municipio de Cadereyta ha tenido de todo con la nueva alcaldesa Astrid Ortega.

Paros, bloqueos, marchas hacia la capital, una huelga municipal inexplicable y ahora hasta una guerra de morenistas... ¡contra morenistas!

El nuevo escándalo es entre la regidora Juana García y la presidenta Astrid Ortega, quienes eran "uña y mugre" además de compañeras de partido y "gilbertistas", pero de pronto entraron en pleito. La regidora presentó una denuncia ante el IEEQ por violencia política de género, acusando a Ortega de meterse a su oficina, espiarla y enviarle amenazas. Mujer contra mujer, morenista contra morenista.

¡FELICIDADES, DOC...!

En pleno escándalo por la "compra" de doctorados Honoris Causa, el diputado federal del partido Verde, Ricardo Astudillo, anunció el suyo. Con toda humildad dio a conocer que el Consejo del Claustro Doctoral Insigne Colegio de Superior de Certificación de Profesionistas lo ha distinguido con su máxima condecoración.

(DQ 2)